

# CORREO DE ESPAÑA

## PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

Un mes . . . . . € 1-00  
Trimestre . . . . . 2-50  
Año . . . . . 9-00

Comunicados y Avisos, CONVENCIONAL

## SEMANARIO DE LA COLONIA ESPAÑOLA

DIRECTOR

MARIANO ALVAREZ MELGAR

Dirección telegráfica: MELGAR

La correspondencia al Administrador,  
Don JOSÉ MAYORAL, Apartado 252  
Oficina de Administración:  
Centro Español

### La semana cablegráfica

Lo importante que esta semana nos ha traído el cable, es la agitación producida en el campo carlista con motivo del estado grave de don Carlos de Borbón.

La lucha sostenida por sus partidarios, con constancia admirable, por espacio de setenta y seis años que hace murió el muy amado Fernando VII, lleva todos los visos de la disolución del partido tradicionalista, tomando rumbos tan opuestos a su programa, que en punto a libertades se pone a la par del republicano.

Don Carlos en su testamento lega la jefatura a su hijo Jaime y le recomienda la defensa de los fueros y libertades regionales. Los más decididos partidarios, y entre ellos el alto clero, no simpatizan con el nuevo jefe por creerle imbuido en creencias liberales, contrarias a los principios que siempre sustentaron los legitimistas.

Para acallar estos rumores, Mella el defensor del carlismo; ha tenido que hacer declaraciones de la aptitud de don Jaime negando su evolución hacia las ideas modernas en política. Pero a la vez, defiende la separación de la iglesia del estado, fundándola en que el catolicismo se desarrolla y prospera más en los países protestantes.

Con seguridad que estas ideas serán rechazadas por todo el clero y comunidades de España, que viven en santa paz, sin tener que combatir sectas ni creencias que están lejos de ellos. Si este problema fuera de verdad planteado, los partidos liberales prestarían su concurso y habrían realizado el programa presentado en las célebres cortes del 69. Mas no es de esperar que surja la teoría de Mella, en bien de la libertad; pero sí, producirá un cisma en el campo carlista que terminará con la disolución del partido histórico. Y si se disolviera, según el cable, engrosaría las filas del socialismo.

Ideas y tendencias tan opuestas, indican que el cansancio y la lucha han reaccionado en la agrupación, sustituyendo a la tenacidad antigua, el despecho y acaso otras miras, que llevan por el sendero de la dispersión al partido que fué una amenaza a la familia reinante.

En los funerales de don Carlos, quedará enterrada su causa.

Han vuelto a aparecer las bombas en Barcelona: el 27 del pasado mes, estallaron dos, casi al mismo tiempo: una en el Teatro principal y otra en el Salón Soriano: afortunadamente no hubo desgracias en ninguno de los dos puntos. Aunque no hay indicios de quienes sean los autores, de suponer es que obedezcan, como siempre, a planes políticos que necesitan excitar al público para llegar al punto que se desea. En el asunto bombas, tienen tanta responsabilidad los de abajo como los de arriba; muchas veces no han sido arrojadas por manos callosas.

Mal veraneo van pasando los toreros; y es lástima que todos no lo fueran de invierno, para evitar las desgracias que, la ambición de aprendices, les proporciona. Se acabaron los maestros en el arte, y cualquier novillero por las cuatro ó cinco mil pesetejas ganadas en dos horas, expone la piel y crispera los nervios del público.

Los buenos toreros juegan con el toro: los malos son jugados por el bruto.

Por este camino se acabarán las corridas, con lo que no se habrá perdido nada.

Y nada más que de esto se ocupa el cable. De las cosas buenas de España, de su adelanto innegable en todos los órdenes, nada nos dice.

Dios le pague la tarea.

R. ARLANZA

### Don Fermín Canella y Secades

Honramos hoy nuestras columnas con el retrato del sabio Rector de la Universidad de Oviedo.

El Excelentísimo señor don Fermín Canella y Secades nació en Oviedo el 7 de Agosto de 1849 y pronto se distinguió por la viveza de su ingenio y por el amor a los estudios bibliográficos y regionales. Todavía

muchacho fundó uno de los periódicos de Oviedo, que aún vive y en el que derramaron la sal de sus primeras producciones el malogrado *Clarín* y el notable novelista Palacio Valdés.

Hizo en Madrid los estudios del doctorado, y nieto é hijo de catedrático, puso todo su empeño en ser maestro en la Universidad de Oviedo, lo que logró, por oposición, á los 28 años.

Desde entonces ha publicado notables libros, folletos y artículos referentes á Asturias, mereciendo que las Corporaciones municipales y provincial del antiguo Principado le hayan otorgado títulos y honores de

El Rector de la Universidad, patrocinando una iniciativa de los discípulos del doctor Pérez Martín, amplió la acción de la *Extensión Universitaria* á la Provincia de Santander, con excursiones al Laboratorio de Biología marítima, dirigido por el doctor Rioja, de quien los lectores del CORREO DE ESPAÑA recordarán datos biográficos, por haber honrado su fotografía la galería de retratos de nuestro periódico. La *Sociedad de excursionistas* de Santander designó á los señores Fresuedo y Basañer, para pagar la visita y dar conferencias en Oviedo.

Al señor Canella se debe la fundación de una *Iconografía de Asturias*



Excmo. Sr. don Fermín Canella y Secades,  
Rector de la Universidad de Oviedo

hijo predilecto y de cronista de villas y concejos, y de cronista general de Asturias.

Archivo viviente, don Fermín sabe la historia de todos los libros raros ó curiosos, las anécdotas picarescas é inocentes de todos los asturianos célebres, desde Jovellanos á Pidal, y en sus labios reviven los tiempos, porque con su amena charla da vida á paisajes y relieve á personajes y escenas.

Ha explicado más de veinte años la cátedra de Derecho Civil común y foral, y sus estudios sobre Derecho consuetudinario de Asturias le han valido los títulos de miembro de las Reales Academias de Ciencias Morales y Políticas, y de la Historia.

Fuó Decano de la Facultad de Derecho y Vicerrector de la Universidad hasta que por traslado á Madrid del doctor Aramburo, el claustro, por unanimidad de votos, le propuso para Rector de la Universidad, cargo que desempeña desde 1905.

Sin ser propiamente la Universidad, á su sombra han nacido instituciones que cobran cada vez más vida. Una de ellas es la *Extensión Universitaria*, iniciada por el doctor Altamira, sostenida con tesón, dinero y constancia por el notable educacionista Aniceto Sela y con más ó menos entusiasmo por profesores de las Facultades de Ciencias y Derecho, del Instituto General y Técnico, de las Escuelas de Comercio y de Artes é Industrias, y por médicos, ingenieros y abogados de Asturias.

nos ilustres, que existe en la Universidad. Igualmente ha fundado la *Sociedad de antiguos alumnos y amigos de la Universidad*, que concurren con donativos á la adquisición de material científico.

Don Fermín es hombre emprendedor y activo como pocos. Sin perjuicio de redactar folletos interesantísimos sobre metodología é higiene para las escuelas primarias del distrito, visitar escuelas, institutos, cátedras y facultades, escribe cartas, dirige excitaciones á los que flaquean de ánimo, promueve fundaciones de escuelas, regalo de bibliotecas como la del doctor Luanco, consigue donativos para la publicación de los *Anales de la Universidad*, de la *Historia de la Universidad*, para material de investigación y experimentación, solicita y logra de los poderes públicos miles de duros para la mejora y ampliación del viejo edificio legado por el Arzobispo Valdés, y tiene, por decirlo así, obediente á su llamamiento, á los obreros que reciben las enseñanzas de la *Extensión Universitaria*, á las corporaciones que la subvencionan, á los profesores que las explican, á los capitalistas que le piden consejo y le entregan rentas ó fundan escuelas donde él les indica y á todas las clases sociales que aplauden su labor intensa y fructífera.

Un día llevó el Rector al Claustro universitario un proyecto para festejar el III Centenario de la Universidad. Todos los claustales aprobaron, pero sonrieron al ver el sin nú-

mero de fiestas, asambleas y excursiones proyectadas.

—«¿Cuánto costará?»— Lo que cueste, «eso es lo de menos»— contestó don Fermín.

Y cerca de la fecha del Centenario, el doctor Canella redactó cartas circulares, en Latín para los centros científicos de todo el mundo, en Castellano para todos los de España y América, y acaso en el dulce *Bable* para todos los asturianos repartidos por la tierra. Y empezaron á llover miles de pesetas. Las principales Universidades inglesas estuvieron representadas personalmente: Cambridge por los profesores Hammond, Kirkpatrick y Purvies; Oxford por Armstrong, Hutton, Williams y Artega; Londres por Martin Hume, y la Real Sociedad de Literatura del Reino Unido por el doctor Rosedale. Como delegados de las Universidades de París asistieron Bonnier y Martini; de la Universidad de Montpellier, Merimée, y las Universidades alemanas de Berlín, Breslau, Friburgo, Brigovia, Göttinga, Heidelberg, Koenigsberg y Munich mandaron delegados, así como las de Bruselas, Gante, Lión, Edimburgo, Gales, Zurich, Cazan, Bolonia, Friburgo, Nueva York, Harvard y La Habana. El programa *fantástico* del Rector de la Universidad, fué ampliado, y nunca fiestas académicas de mayor importancia se vieron en España.

El ilustre Senador por la Universidad de Oviedo y eminente penalista doctor Aramburo, resumió las fiestas con esta frase: «Fernando de Valdés fué inquisidor general; pero no se pueden encender hogueras sin hacer brotar la luz».

Don Fermín Canella concibió con esa luz otra empresa de alto brio y la anunció en el acto. Altamira, el eminente historiador y crítico, el que por su colaboración en la prensa americana es el más conocido y apreciado de los catedráticos de la Universidad, iría á La Habana á dar un curso breve de Historia.

—¿Y dinero, don Fermín?, debió replicarle alguien.

—*Eso es lo de menos*, respondió el Rector. Y lejos de achicarse, trazó un viaje mucho más extenso: ¡Cuba, Argentina, Chile, Perú, México, quién sabe si Costa Rica, Venezuela y Colombia!

El *Imparcial*, de Madrid, ofreció dinero para la realización de la idea, pero don Fermín mandó suspender la suscripción, telegrafiando al periódico: «no quiero sino apoyo moral, dinero es lo de menos».

Tenemos noticias de que con motivo de las fiestas del Centenario de la República Argentina, España enviará una misión comercial, otra artística y otra científica; de esta formarán parte, probablemente, el Rector de la Universidad de Salamanca señor Unamuno, el señor Altamira y catedráticos de la Universidad Central. Seguramente don Fermín Canella, el sabio y digno Rector de la Universidad de Oviedo, amigo íntimo y condiscípulo del Ministro de Instrucción Pública señor Rodríguez Sampedro, es el autor del proyecto.

Ignoramos si el señor Altamira realizará más extensa excursión que la comisión oficial y vendrá á Costa Rica. Orador elocuente, fácil, suges-

tivo, conferenciante que cautiva el ánimo de los públicos más heterogéneos, su viaje por América será un viaje triunfal que llenará de orgullo á todos los españoles.

Don Fermín Canella, que tiene madera de gobernante, que idea y realiza cuanto piensa, pondrá ese nuevo galardón en el escudo de la Universidad de Oviedo, regida hoy con acierto insuperable.

A.

## CRONICA LITERARIA

PRENSA PERIÓDICA.—*Las Novedades*: Revista general, Notas y Noticias, Conferencias, Ciencia, Literatura y Arte, Crónica Universal, Novelas.—Su importancia.

II

Sigue en *Las Novedades* el interesante capítulo de *Noticias*, con ocho columnas de extensión y todo entero redactado en natural estilo corriente. *Alrededor del mundo* anda el «redactor noticioso», en busca de curiosos datos para complacer á sus lectores, sin que pretenda recorrer *todo el universo* como otros diaristas con demasiada pretensión, ni—con retórica excesiva—decir *vibraciones del cable*, por *cables*, *cablegramas*, ó sencillamente *telegramas*, no haciendo al interés de las noticias el conducto por donde vengan.

No abundan, cierto, las de España en el presente grupo, y eso suele ser «buena noticia», según andan las cosas por todas partes. Lo que se refiere á Macías—no el enamorado «doncel de don Enrique el Doliente», sino un buen señor de ahora—es un estudio de psicología científica, ó dígame, en particular, de *psiquiatría*, con *diagnósticos*, *categoría*, *catalogadas*, *estigma*, *alogismo*, *maniacos*, *aproxemia*, y otras voces griegas, y más ó menos castellanas á la vez, para venir á claros términos de que alguien no «se hizo cargo», por flojera del «sexto sentido»... (de cierto político asturiano), anterior y más raro, seguramente, que el otro de la psicofísica moderna.

Algo más grave hay de Cuba, con la huelga de planchadoras, «discurso inflamatorio» á su favor y «dinamita aconsejada»; fuga de una «razón social», con 200,000 pesos; otros bandidos en campaña y otra revolución inminente. De Haití sólo se dice, de mayor curiosidad, que «durante muchos años» la República ha sido la vaca lechera para algunos financieros franceses no muy escrupulosos, que no contentos con haber explotado todas las administraciones pasadas, han estado formando planes, de mayor importancia aún, para aprovecharse del nuevo gobierno del general Simón».

Lo que no dicen, es «de qué vacas» ordeñaban ese mismo y los demás generales presidentes de repúblicas, más ó menos negras y degeneradas. Muy curiosa resulta la historia—que parece novela, ó cuento calabrés—de las operaciones bancarias, por

más de una docena de años, y bajo muchos generales presidentes, desde el general Sam, hasta este general de ahora, pasando por otros varios generales de color.

No es otro el de Turquía, donde el Sultán, ó dígame, el General Presidente de allí, «ha dado su consentimiento para que ahorquen á trece personas más»... de los que hubieron de tomarle un cuartel, sin otras consecuencias. El Bajá de la Joven Turquía y actual Comandante de Sтамbul, «deseando justificar las ejecuciones, dijo que se trataba de ladrones que habían causado la desgracia de muchas familias honradas y arruinado la nación».

Pues ¡ahí es nada! si á cuántos «arruinan naciones» se les juzga con semejante criterio... Lo malo para los que ahorcan ahora, será la otra hora en que les toque la cuerda, aunque sea de seda por ser ellos de los notables. Porque allá es de hecho la alternabilidad, por más que la permanencia sea de derecho; al revés de lo que suele suceder en otras partes, donde no hay seda, ni cáñamo con qué ahorcar, ni siquiera bestias que no se dejen jinetear de «generales presidentes».

Es de humildad cristiana, seguramente, lo de ofrecer la otra mejilla el abofeteado; pero en Aragón no se quedó, así no más, con la segunda bofetada cierto fraile, tan hombre como buen religioso: el cual, en recibéndola, de paso por un puente, cogió y tiró al río al insolente mequetrefe que quería abusar de su paciencia.

Nada diré de dicho regular—no recuerdo de qué orden religiosa—; pero bien puede asegurarse, y á nadie se le oculta, por ser de historia contemporánea, viva y palpitante, que los *resignados* (con la voluntad de Dios), que tanto quiere decir *muslimes* ó musulmanes, ni en Turquía ni en Marruecos se «resignan» ya, ni aguantan voluntariedades humanas de insolentes explotadores.

Véase, si no, lo que dicen telegramas de Constantinopla á un diario de Berlín, relacionado con explotaciones sultanescas: «Los documentos del depuesto Sultán se encontraban en el mayor orden, y entre ellos figuraban recibos del Embajador de Francia en Turquía, J. E. Constans, por 10,000 pesos al mes, que pagaba el Sultán, por mediación del tercer director del Banco Otomano»... También cobraba su salario, de la mitad, el señor Zinowieff, Embajador de Rusia. Lo que no consta es si había más embajadores gratificados, por no decir cohechados, por el «hombre enfermo» de la Sublime Puerta.

Y es, por cierto, de agradecer, por el buen nombre de la diplomacia, y de la sociedad berlinesa, que no se hable ya de recientes inmoralidades de una *élite* degenerada y sin pudor; sino de que «el conde Zeppelin, con su globo dirigible *Zeppelin II*, ha batido todos los *records*, descendiendo en Stuttgart», una mañana, «des-

pués de un vuelo de treinta y seis horas, durante el cual recorrió el globo una distancia de 700 millas sin interrupción».—*Bien pour le vol, mais les vols?*—me dice, aquí no más, un *Monsieur Calambour*...

Y yo á él, sin jugar del vocablo: Nada tiene, sino que la civilización de estos días no excluye las barrabasadas de los grandes y de las aristocracias históricas, como se suponía en otros tiempos; así como tampoco «cierran cárceles las escuelas», según creen aún los pedagogos imbeciles de la pura «ciencia educadora», sin moral ni religión positiva.

A propósito de estas cosas y las ideas que representan, conviene observar—por quien tenga algo de sentido común—cómo, al paso que pueblos débiles y dejados, por lo visto, de la mano de Dios, flaquean y hasta parecen renegar de toda creencia, otros de sano juicio, y prácticos por excelencia, cultivan el sentido religioso, en sus varias formas, respetando cada cual toda fe, sin meterse en calificarla, y cómo el Arzobispo de Westminster guía una peregrinación de Ingleses á Santiago de Compostela, poco después de recorrer lo principal de Londres en procesión de *Corpus*.

¡Cuán diferente en otras partes! «Varias centenas de alambres telegráficos y telefónicos del servicio en París, fueron cortados recientemente, y la policía ha conseguido averiguar que ello es obra de los anarquistas, obedeciendo una circular de su organización». Esto es, que la anarquía práctica, lo propio que la teórica, consiste en estorbar el progreso humano en todas sus manifestaciones.

Tan anarquistas de la ética, y de toda moral práctica, son los diplomáticos que venden sus servicios al extranjero, como los pedagogos de la llamada «escuela moderna», sin ley de Dios ni autoridad posible. Y si éstos corrompen la juventud en todas partes, donde la opinión pública y la descuidada familia no acaban, de una vez, con ellos, aquéllos acaban, á su vez, con los mismos poderosos que los protegen: desacreditan útiles instituciones y contribuyen, más que nada, á su propia deshonra.

Y en verdad que á ser cierto lo que se dice,—que también puede ser mentira entre colegas de embajada—apenas se comprende cómo tales embajadores no entran á morir en la Trapa, ó hacer penitencia de por vida, así como los corrompidos corruptores mínimos, al por mayor, no se esconden también de la «gente honrada y de buenas costumbres».

Tampoco parece verosímil, por más que pueda ser verdad, como cualquier majadería humana, la intenciona de un *complot revolucionario* en Cuba. ¿Por cubanos? Eso no puede ser, teniendo todavía el instinto de la propia conservación, que ni á los irracionales falta. No, señores de *Las Novedades*... como no sea «revolución inventada» por los hu-

manitarios libertadores de las colonias españolas, para convertir la mejor de ellas en degradante negrería, cual privaron á Puerto Rico de su libre representación ante la Legislatura nacional.

Porque todo es posible, hasta lo que más absurdo parezca, donde, como entre *Americans*, en Utica de Nueva York, «el jefe de policía se presentó en el juzgado con un sujeto á quien se inculpaba de embriaguez y mala conducta, y al ponerlo á disposición del juez, notó que éste se balanceaba más que el reo: por lo que comprendió al punto, que la autoridad no se hallaba en condiciones de celebrar audiencia. Iba ya á salir del salón llevándose al reo, cuando el juez le detuvo, y dándole un lápiz, dijo al acusado que fijara, él mismo, la pena merecida: lo cual hizo condenándose á diez días de arresto. Conducido el ebrio á la prisión, el policía se volvió al juez—no menos borracho—, pidiéndole que se impusiera la pena que estimara merecer; lo que éste hizo, y fué preso en otra celda de la cárcel, inmediata á la del reo que antes había condenado».

Y con todo eso, y á pesar de todo eso, y sobre todo eso, preciso es reconocer que, en medio de tantas extravagancias, hay algo de interés social y de personal honradez, que nada tiene del filibustero latrocinio de que los brutalmente expoliados pueden, ante la historia, acusar á sus expoliadores: y el respeto á la justicia por todo ciudadano, aunque esté borracho, siendo juez; y lo que tanto vale, cuando menos: una policía decente y conocedora de sus deberes.

VAL. F. FERRAZ

## 4 DE JULIO

Celébrase hoy el cxxxiii aniversario de la independencia de los Estados Unidos del Norte, hecho de los más grandes y trascendentales que registra la Historia de la humanidad.

En la conciencia universal se hallan grabadas las sublimes enseñanzas de republicanismo que implantó con su ejemplo Jorge Washington.

El edificio que fundaran los próceres de la independencia americana, con la Justicia por base, por pedestal el Derecho y por remate la Libertad, estuvo, por espacio de más de un siglo, inmovible, y la humanidad creyéndolo bien cimentado no pensó que habría terremoto moral que pudiera desquiciar la obra de la verdadera república, ni hombres capaces de prostituir las ideas de los grandes demócratas.

Monroe proclama su doctrina para evitar las intervenciones ó conquistadas europeas en las tierras del Nuevo Continente; y «América para los americanos», fué el baluarte defensor de nuestra existencia.

Un día escaló el poder un ciudadano sin las virtudes de Washington, sin el heroísmo de Grant, sin la ca-

Almacén de ropa hecha

CAMISERIA DE MODA

La Puerta del Sol

Sastrería á cargo de un hábil cortador parisién. Surtido completo de artículos para caballeros

HERRERO Hnos.

LA MASCOTA

Gran Almacén de Abarrotes y Géneros

Avenida Central  
(Frente al Banco Comercial)

En este antiguo y acreditado establecimiento, recientemente ensanchado y mejorado, encontrarán los detallistas grandes ventajas en sus compras.

R. CAÑAS y C.<sup>a</sup>  
(Sucesores de Pagés y Cañas)



Línea Hamburguesa Americana  
SERVICIO ATLAS

Nuevo Itinerario para Mayo, Junio y Julio

|                         |         |
|-------------------------|---------|
| Prinz Joachim.....      | 24 Mayo |
| Sarnia .....            | 31 >    |
| Prinz August Wilhelm... | 7 Junio |
| Siberia.....            | 14 >    |
| Prinz Joachim.....      | 21 >    |
| Sarnia .....            | 28 >    |
| Prinz August Wilhelm... | 5 Julio |
| Siberia.....            | 12 >    |
| Prinz Joachim.....      | 19 >    |

Hay vapores cada quince días para Colón y Jamaica.  
Todos los vapores tienen Médico y Camareras.  
Para más detalles diríjense á la Agencia en San José ó Limón

JOHN M. KEITH, Agente general.

NOVEDADES

ARTICULOS PARA HOMBRES

CAPAS Y PONCHOS DE HULE  
para Caballeros, Señoras y Niños

Almacén Romero

Paraguas y Ahulados

Especialidad en Calzado á la medida

PRECIOS FIJOS

ridad de Lincoln. Ese hombre—William Mac-Kinley—llegó al Capitolio empujado por el *dollar*, á implantar en plena república la aristocracia de la banca, como en las monarquías impera la de la sangre.

Mac-Kinley, después de prostituir el voto, rompió las tradiciones de la política *washingtoniana*, y se lanzó á la guerra, sin llevar el ardor del patriotismo, pero sí la influencia decisiva del oro, y acariciando ideales de conquista.

Dos disparos de revólver pusieron fin á la existencia de Mac-Kinley; pero el *cesarismo del dollar* quedó implantado.

Teodoro Roosevelt llegó casualmente al poder para concluir el período presidencial de su antecesor; y ya en él, se hizo elegir Presidente por el mismo camino y con idénticas miradas de expansionismo.

Este *cow-boy* atrajo las miradas del mundo con su carácter de repórter bullanguero, presentándose ante todas las naciones cuando buscaban solución á problemas internacionales, que no tenían el menor punto de contacto con la Doctrina de Monroe, la que llegó á adulterar, agregándole dos palabras: «América para los Americanos del Norte».

Teodoro Roosevelt ha sido el más grande y poderoso enemigo de los países latino-americanos. Y aquí, en Centroamérica, ha influido en el entronizamiento de las tiranías siendo factor principal en las reelecciones presidenciales condenadas por el republicanismo de Washington.

Roosevelt ha contribuido á sofocar las revoluciones producto de la evolución y de la labor de los pensadores, sosteniendo en el poder á los Caciques en provecho de la futura conquista; por él se firmaron los tratados del «Marblehead», del «Chicago» y los de Washington; y por él, en la actualidad, acorazados de la escuadra blanca hacen de policía vigilando nuestras costas, lo cual aunque no ofreciera peligro para nuestra autonomía, en todo caso constituye un ultraje á nuestra dignidad de pueblos libres y un insulto á nuestro decoro de naciones soberanas.

El juicio que merece la actual política yanqui con respecto á Centroamérica es algo más que producto del sentimiento, obra de inflexible lógica. Admito que nuestros países, exceptuando á Costa Rica, humillados, explotados y escarnecidos por sus gobiernos, defiendan con las armas su existencia é intenten por medio de la revolución el reconocimiento y respeto de sus derechos naturales. Más lo que no acepto es que los Roosevelts, que han violado los principios republicanos, vengan, por espíritu de caridad, á redimir cautivos.

Los hispano-americanos no debemos olvidar la historia bien triste del yanquismo en México y debemos recordar que ellos miran con profundo desprecio á nuestra raza y á nuestra Madre Patria.

## ¡IMPORTANTE para los comerciantes españoles y para todos en general!

PAGAMOS INTERESES:  
En cuenta corriente: **6%** anual  
en depósito fijo 

|            |            |               |           |           |
|------------|------------|---------------|-----------|-----------|
| A la vista | A 5 días/v | A 1 mes plazo | A 3 meses | A 6 meses |
| 6%         | 7%         | 8%            | 9%        | 10%       |

Invitamos cordialmente  SU  cuenta

NUESTRA RESPONSABILIDAD:

CAPITAL PAGADO: **₡ 1.500,000=00**

(UN MILLON QUINIENTOS MIL COLONES!)

**BENNETT, ROJAS y FERNANDEZ**  
BANQUEROS

Y luego, en nombre de mentidos derechos y de un falso amor á la humanidad desembarcar ejércitos, bombardear ciudades, sitiar por hambre y presentar los tratados de Panamá y Colombia, no es digno de un pueblo *nuevo* y que se dice *republicano*.

La Historia para algo ha de servir. Aprovechemos sus sabias enseñanzas recordando á Cavite, Santiago de Cuba, Filipinas, Puerto Rico, etc.

En este siglo los Estados Unidos pudieron contribuir á realizar el ideal del republicanismo que fundó Washington; pero lo que han hecho es plantear el problema de la intervención, en la forma más brutal de los atropellos: la del filibusterismo.

ALFREDO SKINNER KLÉE

### SOCIEDAD ESPAÑOLA DE BENEFICENCIA

Hoy á las 2 y media, en el Centro Español, se verificará la reunión semestral ordinaria que previenen los Estatutos.

Mariano Alvarez, Secretario

## Noticias Generales

DE NUESTROS CANJES

### España

MADRID

En sustitución de Barriomer, quien se encuentra gravemente enfermo, don Carlos ha nombrado delegado á Feliu. Con motivo de este nombramiento, el carlismo se ha disgustado mucho, porque considera que hay otros con más derecho. Los Senadores y Diputados carlistas celebrarán una reunión para protestar.

Feliu ha aceptado el nombramiento para jefe de los carlistas.

El señor Sol y Ortega ha marchado á Barcelona con el objeto de defender á Matamala en el juicio de Hostafranchs.

Los republicanos organizan un tren especial para ir á Barcelona á recibir á Lerroux.

El Ministro Besada desmiente que Cuba, apoyada por el Gobierno de los Estados Unidos, se haya negado á pagar la deuda de 300.000,000 de pesetas. Ha dicho que siguen las negociaciones y que se espera que sea reconocida la deuda.

En la sesión del Ayuntamiento, los republicanos se opusieron á la adquisición de una casa en la Plaza de la Villa para instalar sus dependencias. Su deseo era el de construir un nuevo palacio. Al defender el proyecto los monárquicos, hubo tumultos. El Alcalde tuvo necesi-

dad de suspender la sesión; y al reanudarla, los monárquicos aprovecharon la ausencia de los republicanos, y aprobaron el acuerdo. Cuando se enteraron los republicanos... hubo bofetadas.

—El valenciano Oller, inventor del aeroplano exhibido en la Exposición de Valencia, ha entregado á Sánchez Guerra la memoria correspondiente y los planos. Se ha nombrado una comisión para estudiarlo.

—Celebró Drake en el Círculo Mercantil una conferencia sobre intercambio comercial hispano-argentino. Combatió el monopolio que ejercen ciertas empresas españolas, de acuerdo con las argentinas para su lucro exclusivo, ocultando la procedencia de los productos. Entre otras cosas dijo: «Hay necesidad de procurar guías indicadoras con datos amplísimos para facilitar el intercambio. La mayoría de los españoles en la Argentina no conocen á España en todos sus aspectos, y es indispensable enseñársela por medio del libro intitolado «España en el Centenario de la Argentina» que escribirán españoles eminentes en todas las regiones». El señor Drake fué muy aplaudido y felicitado. Esta conferencia ha sido la mejor de las que ha dado.

VALENCIA

En días pasados se verificó el escrutinio del concurso de belleza. El primer premio fué obtenido por la huérfana Rosa Figueroa. Cuando se presentó á recoger las 5,000 pesetas en que consistía dicho premio, la reina de la belleza fué aclamada con gran entusiasmo por la multitud.

—Se ha expuesto en el Palacio Industrial de la Exposición, un aeroplano inventado por el valenciano señor Oller. Los técnicos juzgan perfeccionadísimo el aparato. El Ayuntamiento ha concedido al señor Oller, una subvención de diez mil pesetas para ultimar el aparato, con la condición de que haga algún ensayo durante la Exposición.

—El gobierno, de acuerdo con don Alfonso, piensa conceder al ilustre valenciano señor Trenor, un título nobiliario, para premiar sus esfuerzos hechos por la Exposición. Para obrar con arreglo á lo que dispone la ley de incompatibilidades del Congreso, tendrá que renunciar el acta de diputado; pero inmediatamente será reelecto.

BILBAO

En días pasados se estrenó una ópera vasca, con letra del señor Decriff y música del maestro Colín, titulada «Martina». Fué cantada con gran éxito por el orfeón bilbaíno y jóvenes de la aristocracia.

—A mediados del mes pasado, fué celebrada una reunión, para constituir el partido liberal de Vizcaya, y fomentar el amor á España y á la libertad. Reinó gran entusiasmo entre los concurrentes.

CADIZ

Se ha encontrado en una iglesia de Sanlúcar, un hermoso cuadro del gran pintor «El Greco». Es, por cierto, un verdadero hallazgo.

CORUÑA

Hay noticia del viaje que hará el Rey á Galicia. El 21 de julio saldrá de San Sebastián á bordo del *Giralda*, dirigiéndose á Villagarcía; de allí, irá á Santiago, para visitar la Exposición Regional; luego, visitará las escuadras inglesa y francesa del Atlántico, en la ría de Arosa, y después irá á Coruña y Ferro, para visitar el arsenal, que estará en poder de la casa de Wickers.

BARCELONA

Hace algunos días fué inaugurado en Tarragona, el décimo Congreso Agrícola Catalán Balear, al que asistió gran número de congresistas. Han sido inscritos 1,500 de éstos, entre los cuales hay 400 ayuntamientos y otras tantas entidades sociales. Se han adherido también al congreso los señores Maura, Sánchez y Guerra. La inauguración fué muy solemne y la presidió el senador señor Labra.

IMPRENTA ALSINA.—SAN JOSE, C. R.

APARTADO TELEFONO  
Número 249 IMPRENTA Número 36

# ALSINA

Trabajos Artísticos LA MEJOR DEL PAIS Precios Módicos

LA Alhambra

Casa importadora de Géneros y Abarrotes en general.

Pagés y C.<sup>ia</sup>

Constantemente renueva sus grandes existencias.

Calle 3.<sup>a</sup> próximo á la Avenida Central

AL SIGLO NUEVO

Almacén de Abarrotes, Tejidos y Muebles



A. HERRERO Y COMP.<sup>a</sup>  
AVENIDA CENTRAL Y CALLE 1.<sup>a</sup>

FABRICA DE CONFITES

Industria Nacional

Pablo Torrens

Situada en la Avenida Central

(Cuesta de Moras)

SAN JOSÉ DE COSTA RICA



DREXLER &amp; Co.

Ventas  
al por mayor y detal

Apartado 113-Teléfono 78

Botica  
La VioletaEstablecida en 1876  
Droguería - Farmacia  
Perfumería - EspecialidadesFábrica de Siropes y Aguas gaseosas  
AVENIDA CENTRAL

## Cervecería Traube

Fábrica de Cerveza y Aguas gaseosas

En esta fábrica, la más grande del país, se elaboran los siguientes artículos:

Cervezas: { Negra "Marca Estrella",  
Lager Bier, Doble,  
Sencilla (blanca y negra)  
Refrescos: { Cream Soda, Zarzaparrilla,  
Limonada, Kola, Ginger Ale

Especialidad de la casa:

"Kola Doble" y "Kola Cham"

## E. Goicoechea y Cía.

Compran siempre Acciones  
de los Bancos establecidos en el país

## LA ESPAÑOLA

GRAN FÁBRICA DE JABONES

Los mejores jabones que se fabrican en el país  
DE VENTA EN TODAS PARTESTeodoro Roiz Jabonero de profesión,  
con 20 años de práctica  
PUNTARENAS, COSTA RICA

## Imperial Hotel

COMIDA CONCIERTO

LOS JUEVES Y DOMINGOS

Excelente cocina y buena música

CONFITERIAS  
LA PALMA y LA MAGNOLIA— DE —  
Escarré & CruzentEstos establecimientos son los preferidos del público josefino, por su elegancia y extenso y variado surtido de dulces y licores  
Especialidad en encargos para Bodas, Bailes, Bautizos, etc., etc.

IMPORTACION DIRECTA

## Anís Infernal Miguel Serra

LERIDA (España)

FABRICADO CON LOS PEORES VINOS DEL PRIORATO  
NO ES TÓNICO, DIGESTIVO NI RECONSTITUYENTE  
- NO ESTA PREMIADO EN NINGUNA EXPOSICION -  
¡SI LO PROBAIS, MORIREIS!Todos los pedidos al Representante exclusivo en Costa Rica,  
A. Blavia Pintó. — LIMON

## EL IRAZÚ = Cartago

Novedades en Pañolones y Chales de Seda, Camisas, Sombreros de fieltro y de pita, Perfumería, Corbatas, Cuellos, Vestidos para hombres y niños, y otros muchos artículos, todo á precios baratísimos.

EL IRAZÚ, de Felipe Martín

## ACEITE SALAT

El que se ha impuesto  
- - - por su pureza - - -  
buen sabor y baratura

De venta en todos los establecimientos

## ZAPATERIA ESPAÑOLA

DE  
MANUEL ESCORRIOLA

La mejor del país. - - La que prefiere la crone josefina

INMENSO SURTIDO  
Especialidad en calzado á la medida  
Hormas de todos los estilosLlegaron los tacones redondos de hule  
Se venden muy baratos y se colocan gratis

## La Fama

de  
Herrero Hermanos

Almacén de tejidos y tienda de novedades compradas personalmente en Europa todos los años por los directores de la casa.

Agencia exclusiva para esta Republica de los afamados cigarrillos Eminentés y de la cerveza Hofbrau.

Avenida Central



AZUCAR del INGENIO del TEMPISQUE

— DE —

Federico Sobrado

DEPOSITO EN PUNTARENAS

Compañía de Agencias de Costa Rica Limitada

500 sillas 500  
recién construídas  
se alquilan y se venden

Para órdenes en el Frontón Betijai ó en el Banco de E. Goicoechea y Compañía.

UNA UNIDAD DE  
LA ESCUADRA DE ORIENTE

— EN COSTA RICA —

El Acorazado Oriente  
DE BERTHEAU & COMP.<sup>a</sup>situado en el Puente de la Fábrica,  
antes RODRIGUEZ, ofrece á sus amables clientes  
un surtido escogido y elegante de calzado.

Calados de Canarias - - Corsés

Especialidades  
LA PERLA  
DE  
Augusto Marín Rico  
Especialidades

Encajes Valencié - Petróleo Gal

## La Proveedora

Gran surtido en Conservas  
y Licores finos

Artículos del país y Albarotes en general

## HOTEL LONDRES

PUERTO LIMON

Restaurant y Cantina de primera clase

Este magnífico hotel no tiene rival en Limón, por su situación; mira al mar, sus habitaciones son amplias, correctamente amuebladas y tiene servicio de Baños de agua de mar y dulce. — Cuenta con el mejor cocinero de Limón y es atendido por su propietario, quien se complace en satisfacer á su distinguida clientela y al público en general.

MIGUEL BALLESTE,  
PROPIETARIO

## LA VICTORIA

Fábrica de Refrescos y Aguas gaseosas

Esta casa sirve á domicilio  
Sifones de AGUA DE SELTZ

Castro Hermanos

Blavia Hnos Calle de Aragón, 219, 1º  
--- BARCELONA ---  
Rambla de Fernando, 48  
--- LERIDA ---Informes comerciales é industriales sobre cualquier plaza española  
Comisiones y Representaciones. - Referencias á satisfacción.

Dirigir la correspondencia á Limón á A. Blavia Pintó, quien se encarga de la administración de fincas y demás asuntos que quieran confiárselo en la Zona del Atlántico.

— Apartado Número 101. - LIMON —

## LA GRAN VIA

Gran surtido  
de Conservas, Vinos, Licores  
de las mejores marcas

Eugenio de Benedictis

## Imperial Hotel

El único de primera categoría en Costa Rica; donde el público josefino puede ser debidamente atendido, á causa de las comodidades que ofrecen sus grandes salones, por su confort, y por disponer de un cocinero de primera clase, con 12 años de práctica, en los mejores hoteles de Europa.

G. de Benedictis, Prop.